
Склонение существительных среднего
рода. Множественное число. Падежи:
Dativ, Lokál, Instrumentál

Падежи:
Dativ (3. pád) Кому? Чему?
Lokál (6. pád) О ком? О чём?

Instrumentál (7. pád) Кем? Чем?

К существительным среднего рода в чешском языке относятся существительные, которые закан‐

чиваются на:

• -о: auto, oko, dílo (тип склонения město)
• -е: koště, děvče, doupě, štěně, kotě (по примеру склонения moře и kuře)
• -í – это существительные, которые получаются от глаголов: stavět – stavení, bydlet – bydlení,

koupat – koupání.
• слова с окончанием -um: muzeum, album, centrum, studium, individuum, plénum

Существительные, которые перед окончанием -um имеют:

• гласную, склоняются по примеру слова studium: muzeum, gymnázium, sympozium, vakuum
• согласную склоняются по примеру слова spektrum: centrum, datum, album, maximum

3. p. studiím spektrům

6. p. studiích spektrech

7. p. studii spektry

Существительные среднего рода в чешском языке склоняются по примеру следующих слов: město

, moře, kuře, stavení.

Сейчас мы разберемся со множественным числом и только с тремя падежами, потому что вопро‐

сы падежей совпадают, и так легче запомнить окончания. Подробнее о Средний род в чешском

языке. Единственное число.

Множественное число

Kdo? Co? 
Кто? Что?

města moře kuřata stavení
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Komu? Čemu? 
Кому? Чему?

městům mořím kuřatům stavením

O kom? O čem? 
О ком? О чём?

o městech o mořích o kuřatech o staveních

Kým? Čím? 
Кем? Чем?

městy moři kuřaty staveními

Как и в русском, существуют исключения из правил. Учить все сразу смысла не имеет, но два из

них, очень распространённые в языке, стоит запомнить. Это существительные oko – oči и dítě –

děti.

Kdo? Co? 
Кто? Что?

oči děti

Komu? Čemu? 
Кому? Чему?

očím dětem

O kom? O čem? 
О ком? О чём?

očích dětech

Kým? Čím? 
Кем? Чем?

očima dětmi

В чешском, как и в русском языке, существуют существительные, которые имеют формы только

множественного числа, но при этом обозначают только одну вещь.

Например:

nůžky – ножницы 

dveře – дверь 

ústa – рот

В чешском языке они называются «pomnožná».

Мы уже знаем,  что для правильного склонения существительного нам необходимо слово-обра‐

зец. Мы предлагаем вам пользоваться следующей шпаргалкой:

если существительное оканчивается на букву -а, то мы склоняем его по примеру мн. ч. слова 

žena (Женский род. Множественное число), если нет, то по примеру мн. ч. слова město

По примеру мн. ч. слова město будут склоняться такие слова как: příušnice, sáňky, tepláky, brýle.
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По примеру мн. ч. слова žena будут склоняться такие слова как: vrata, játra.

Например:

Dveře jsou otevřené. – Дверь открыта. 

Má pěkná ústa. – У нее красивый рот.

Прилагательные среднего рода во множественном числе получают окончание -á.

Есть еще т. н. «мягкое прилагательное» – для него характерно мягкое окончание -í.

Наиболее  употребляемые  прилагательные  этой  группы:  mobilní,  právní,  cizí,  krajní,  denní,  noční,

místní, lokální, státní, poslední, první, třetí, finanční, ostatní.

С прилагательными в чешском языке все очень просто. 

Вводим их в наши таблички и получаем:

Kdo? Co? 
Кто? Что?

mladá / jarní města moře kuřata stavení

Komu? Čemu? 
Кому? Чему?

mladým / jarním městům mořím kuřatům stavením

O kom? O čem? 
О ком? О чём?

o mladých / jarních o městech o mořích o kuřatech o staveních

Kým? Čím?Кем? Чем? mladými / jarními městy moři kuřaty staveními

Как и в русском, падежам соответствуют разные предлоги.

Кому? Чему? (Dativ = 3. pád)

k – Jedeme k jezerům. – Едем к озерам. 

(na)proti – Naproti oknům je zastávka. – Напротив окон остановка. 

oproti – Středozemní moře je slanější oproti jiným mořím. – Средиземное море более солёное по

сравнению с другими морями. 

kvůli – Kvůli špatným autům jsme nejeli na dovolenou. – Из-за неисправных машин мы не поеха‐

ли в отпуск. 

díky – Díky dvěma vysokoškolským vzděláním mám dobrou práci. – Благодаря двум высшим обра‐
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зованиям у меня хорошая работа. 

vůči – Nemám námitky vůči těmto slovům. – У меня нет возражений против этих слов.

О ком? О чём? (Lokál = 6. pád)

o – Jana se stará o koťata. – Яна заботится о котятах. 

na – Pojedeme na výlet na kolech. – Поедем на тур на велосипедах. 

v – Nový film dávají ve třech kinech. – Новый фильм идёт в трёх кинотеатрах. 

po – Milujeme procházky po městech. – Мы любим прогулки по городам. 

při – Pracoval jsem při studiích. – При обучениях я работал.

Кем? Чем? (Instrumentál = 7. pád)

s(e) (с) – S těmito čísly nesouhlasím. – Я не согласен с этими цифрами. 

nad (над) – Nad městem létají letadla. – Над городом летают самолёты. 

pod (под) – Pod světly je největší tma. – Под лампами самая большая тьма. 

před (перед) – Zastavili  jsme se před tepanými zrcadly.  – Мы  остановились  перед  чеканными

зеркалами. 

za (за) – Za okny pršelo. – За окнами шел дождь. 

mezi (между) – Mezi má vítezství patří moje rodina. – Между моими победами находится моя се‐

мья (= к моим победам относится…).

Выполните упражнения к уроку 
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